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王淼：《小说便条》最近由广东人民出版社

出版发行，这是你第一部小说写作经验谈。正在

你大量写作小说的时候，为什么会想到写这样

一本书呢？

范墩子：算不上经验谈。目前来看，我也没

有那么多经验来谈。客观地讲，应该是谈论小

说艺术的随笔。它并不在我的写作计划里，写

它完全是偶然的行为，写完了，连我自己也吃

了一惊。

2022年初，我在西安翻译学院文学与传媒
学院教虚构写作课，这对当时的我而言，非常有

挑战性。因为在此之前，我没有教过任何课。当

我接手这门课程时，我就非常严肃而又认真地

对待起来，到处找关于小说理论的书看，中国人

民大学出版社出过一套“创作写作书系”，我基

本都找来读了。于是，我一边上课，一边读小说

理论，读经典小说，读和小说有关的文章，读多

了、讲多了，结合自己的写作经验，有了一些感

受，就陆陆续续记了下来。

整个2022年，我都是在这样的状态下工作
的，没有写一篇小说，但我却觉得这是我距离小

说最近的一年，我没有想着写成经验谈、创作

谈，我只想在自己的阅读感受下，去近距离地

触摸小说这门艺术。在我读过的书里，尤其是

E·M·福斯特的《小说面面观》、米兰·昆德拉的
《小说的艺术》、鲁迅的《中国小说史略》、张大春

的《小说稗类》等，给了我很大的启发。

在《小说便条》里，我只写了我个人的感受、

真实的感受，把我在课堂上给学生们讲述的核

心内容也都贯穿了进去，我是把它当成讲稿来

写的，希望能表现出一种个性，或者是独特性。

我还留出一个章节，专门讨论了小说与梦境之

间的关系，甚至还记述了我自己做过的一些梦。

王淼：过去常听到有人说“中文系不培养作

家”，而今天国内的很多大学都开设了创意写

作、写作学专业，进入高校专修写作的学生也越

来越多了。你认为写作，或者更具体地说，写小

说是可以被学习的吗？还有人说，作家之所以成

为作家，在更多意义上是一种天赐？

范墩子：事实上，当我们还在讨论这个话题

的时候，中文系已经培养了许多的作家。当下很

多活跃的作家都是中文系毕业的。人们说“中文

系不培养作家”，其实是说中文系的主要任务不

是培养作家。作家是独行者，是寻找生活暗流的

人。好的小说家，总是瑟缩在生活角落里，观望

着热闹的人世，待到那潮湿的情绪像浓雾一样

罩得自己难以喘息时，才捉笔作文。“嗟乎！惊霜

寒雀，抱树无温；吊月秋虫，偎阑自热。知我者，

其在青林黑塞间乎！”蒲松龄的自嘲绝望悲愤、

孤寂寒冷，令人黯然神伤、欲哭无泪，也道出了

一名小说家的真实状态。

当我们处于创作状态时，其实明白所记录

的文字均为虚妄之言，并不能奢求谁能真正理

解你的处境，你和现实生活之间的关系永远是

紧张的，心也无法松弛，你嗅到了别人尚未嗅到

的气息，你感知到了别人不曾感知到的变化，你

身处彩虹的顶端，你是绚烂的，更是孤独的。

太过现实的人当不了小说家，小说家喜欢

将白日梦转化为现实，是现实之外的幻想家，总

是能够用天真的眼光打量这个复杂多变的世

界，换句话说，他的内心深处永远住着一个喜欢

冒险和想象的少年。老舍、纳博科夫和晚年的

托尔斯泰均是如此，像贪玩的少年一样较真，沉

浸在漫无边际的童趣里，有时也会莫名其妙地

大发脾气。

王淼：在《小说便条》里，你说小说家应以

“职业选手”标准要求自己。你会为自己设定“工

作KPI”吗？在写作过程中，你最喜欢哪个时刻？

范墩子：想要长久地写小说，就必须建立职

业心态，这个其实很关键。很多青年写着写着，

为什么不写了？原因当然很多。在我看来，最重

要的一个原因，就是得不到鼓励，比如不能发

表、获奖、出版等，就会丧失信心，渐渐就远离了

写作。写小说其实是一场马拉松式的长跑运动，

职业心态是坚持写作的习惯，就如同农人日日

在田间耕作的生活常态。保持职业心态，让我们

只享受写作的过程，只关注写作本身，而不必太

在乎外界的东西。过于在乎文学奖和评论界的

声音，容易迷失自我、止步不前。

埃莱娜·费兰特是这个时代最为神秘的小

说家了，在“那不勒斯四部曲”出名之前，谁又知

道她曾经写过多少篇文章呢？就是现在，又有几

人知晓她的真实身份和身世情况？她只是坚持

着写，一张稿纸一张稿纸地写，甚至忘记了自

己的存在，完全进入了一种匿名写作的状态。

像淳朴的农人任劳任怨、不计得失，春夏秋冬，

季季耕耘。当你像农人一样在纸上耕作时，你

便掌握了小说写作的要义。进入了匿名状态，

好戏也就开始了。

平时，我会给自己设置一些写作的目标，就

像农人一样，今年地里种什么庄稼，年初就得有

个计划，这样会从容点，忙起来不至于慌乱。我

喜欢在写作时忘记自己，只是单纯地沉浸在语

言的快感里，沉浸在故事悲伤而又黏稠的气氛

里，这是最让人享受的时刻。2023年底，我试着
在稿纸上写散文，以前很少手写，基本都是在电

脑上打字，开始手写时，反倒有了许多快乐。我

喜欢听钢笔在稿纸上摩擦的声音，那种感觉，钢

笔的挪动和响动，就像卡夫卡笔下的大甲虫，轻

轻地噬咬着稿纸，噬咬着作家的灵魂。

王淼：你一直强调作家要具备创造能力，要

在作品里不断去拓展或者探索叙事的边界。相

较于现在许多的青年作家，你的小说是独特的，

你常在小说里使用鬼火、山鬼等颇具神秘色彩

的意象，有研究者对此提出异议甚至批评，认为

这样的写作有过度征用“神秘”之嫌，会造成小

说内在逻辑的含混甚至断裂。你怎么看？

范墩子：没有创造性和独特性的小说，都会

渐渐失去生命力。小说是一门语言的艺术，优秀

的小说家都在摆脱旧有的惯性，创造着新的语

言。不仅仅是生活在变，就连语言自身也在变化

着，它在适应着我们的心灵、声音、嗅觉、良善、

道德以及那份虚无缥缈的幻想。当小说家沉浸

在自己虚构的世界里时，就会忘却外界所有的

景物和杂音，甚至连自己本人也忘得干干净净。

他面对的只有虚构的人物以及表达和创造本

身。小说家都渴望在笔下抵达那个虚构的世界，

以求同现实世界达成和解。昆德拉在《小说的艺

术》里认同了福楼拜的说法，那句话是“小说家

是一位希望消失在自己作品后面的人”。消失在

自己作品的后面，就意味着写作的旨意来自神

灵，或者来自难以被常人捕捉的思想。而要发现

这些东西，没有独特的视角和叙述，能行吗？目

前来看，我的小说，成熟也罢，幼稚也罢，我都在

试图追求一种个性，而不是共性，我一直觉得，

个性是小说的生命。

至于那些具有神秘色彩的意象，我一直很

喜欢，很多人觉得它们是迷信，而非实实在在的

现实，我不同意。生活的区域实在太广阔了。我

喜欢我用到的这些意象，至于它们是否被人指

责，我都不在乎。从某种意义上来讲，我也是在

写现实，在写生活，但我不想用别人用过的方

式，不想说别人说过的话，不想吃别人嚼过的

馍。我的小说或许未必成熟，但我在力图寻找我

的方式、我的习惯、我的声音、我的感受。

王淼：你在《小说便条》里告诫学习写作的
那些学生，务必接受写作小说所带来的困境及

苦行僧式的生活。如此看来，写作注定是个“苦

差事”。既然如此，你为什么专职写小说，而不是

干脆把写小说当成爱好呢？

范墩子：我热爱语言和想象，喜欢虚构人

物。开始写作的时候，我就把自己完全抛出去，

我没有想什么结果，只是读，只是写。在报社工

作的那几年特别忙，白天写新闻，晚上我还要熬

夜写小说，家人劝我，不行就放弃吧，这样写下

去，也没见引起什么反响，反而把身体熬坏了。

那段时间，我脑子里有两个声音一直在打架，一

个劝我不要写了，一个劝我坚持写下去，不要在

乎结果。我坚持下来了，扛过了很多的压力。

现在来看，空白文档的确对我有着天然的

吸引力，它迫使我逃离俗世生活，抛除浮躁和闲

思杂念，以尽快回归到虚构的节奏中。脑海中的

人物还在等着我，尽管形象尚不清晰，但当我敲

下第一句话的时候，我看着他正朝着我渐渐走

来。有时候我觉得他其实就是我自己，一个懦弱

的我，谎话连篇的我，数次尝试自尽、春光下面

露出清澈笑容的我，他并不存在，却隐藏在我的

身体角落里。我能感知到他心脏跳动时的节奏

和美妙的韵律，他总是哭丧着脸，一副苦大仇

深的模样，没有谁愿意跟他来往，看待自然万

物时也不像梭罗那般理性从容。我无时无刻不

盼望着能将他展现在小说里，但面对他那冷峻

憔悴的脸庞，我深感自责，总是难以描述出他内

心深处的焦虑，这都是我自己的问题。他在我的

文档里高声讲话，对着梧桐树沉吟不已，笑意在

一点一点消逝，语言如碎石和瓦砾。

“不要发愁。发愁是一种毛病。当忧愁过去

之后，因为用了许多力气，你就会委顿。于是又后

悔，但悔之已晚。”这是1878年福楼拜致莫泊桑
信中的一句话。我当下的状况更应该将此话牢

记于心。少想点无可奈何的事情，多写作吧。为

艺术献身，为小说献身，是生命最广大的意义。

一棵长在悬崖边的刺槐，有它的使命；一位寂寂

无名的小说家，同样有他的使命。

王淼：《小说便条》中直言“好小说的状态就

是梦的状态”，那么，你小说中的“梦”从何而来？

从童年的回忆还是从对永寿县的原乡记忆？

范墩子：我写过一个短篇小说，叫《皮影般

的狮子哗哗闪动》，这个标题就是我童年的一个

梦。我的梦很多，我这个人也是一个很沮丧的人，

我常常怀疑现实的真实性。梦接纳了我一切的

苦痛。从开始写小说时，我就重点留意着我的

梦，有时清晨起来趁着迷迷糊糊，赶紧记下晚上

的睡梦。说心里话，我不喜欢许多当代作家的作

品，尽管我读过很多。对我影响更大的是西方的现

代派，是卡夫卡、加缪、舒尔茨、马尔克斯、胡安·

鲁尔福等。卡夫卡的作品，我不知道读了多少

遍，我喜欢这个孤独而又苦痛的灵魂。

王淼：全媒体时代，短视频、公众号等已成为
写作与传播的重要载体。我注意到，你近年来在各

个主流融媒体平台上也都注册了个人账号。未来，

你是否会考虑以融媒体为载体，尝试写网络小说？

范墩子：今天的网络时代，谁又离得开网络

呢？既然离不开，那就拥抱吧。很显然，网络让文

学渐渐边缘化了，大众有了自己新的兴趣点，文

学不再是人们的主要关注部分，这是不争的事

实。因此，对于一名普通作者来说，作品需要借

助网络的渠道传播。很多读者读到我的作品，都

不是在书店里看到的，而是从公众号或者别的

网络渠道上看到的。

我没有写网络小说的打算。我只会延续着

自己的路子，继续走，哪怕这条路上没有一个知

音。如果感到孤独，那就继续孤独地走下去。

王淼：一直有学者称，陕西文学遭遇了“断

层危机”。作为一名出色的青年作家，你如何看

待这个问题？或者说这个危机是否已经解除？

范墩子：文学会断层吗？会断代吗？至少从

文学史来看，文学不会断层，更不会断代。只会

有平庸的文学时代，绝不会有消失的文学时代。

上次在西安，和谷老师说过，文学就是一条河

流，这个说法很好，是河流的话，河流会断吗？你

看不见河流，只能说明河流在暗处涌动着，或者

在地下涌动着。青年作家没有必要被这样的论

断给吓住，该怎么写就怎么写，尽情地去书写，

尽情地去展示文学的魅力和可能性，作家永远

是用作品说话的。
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范墩子，1992年生于陕西永

寿，系中国作协第十次全国代表大

会代表、第二期“陕西百名优秀中

青年作家扶持计划”入选作家，现

为西安市文学艺术创作研究室专

业作家，西安翻译学院驻校作家。

在《人民文学》《江南》《青年作家》

等期刊上发表了大量作品，已出版

《抒情时代》《虎面》《我从未见过

麻雀》《去贝加尔》《也傍桑阴书华

年》《小说便条》。曾获首届陕西青年

文学奖，第十六届《滇池》文学奖

最佳小说奖，第二、三届长安散文

奖一等奖等。
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